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APROVADA PELO PLENÁRIO EM 23/4/2014 
Reunião Ordinária do dia 22 de abril de 2014 

Presidente: Vereador João Bosco Gomes Saraiva 
Secretária-Geral: Maria do Socorro Sampaio Moura da Fontoura 

 
 
No dia vinte e dois de abril do ano de dois mil e catorze, às nove horas e quinze minutos, 
realizou-se reunião ordinária da Câmara Municipal de Manaus, no plenário Adriano 
Jorge, em sua sede própria, na rua Padre Agostinho Caballero Martin, n. 850, São 
Raimundo, nesta Capital, estado do Amazonas, presidida pelo vereador João Bosco 
Gomes Saraiva, do Partido da Social Democracia Brasileira (PSDB), e, eventualmente, 
pelo vereador Luís Augusto Mitoso Júnior, do Partido Social Democrático (PSD); tendo 
este último vereador também secretariado os trabalhos com o vereador Luís Hiram 
Moraes Nicolau, do Partido Social Democrático (PSD). PRESENTES, ainda, os 
vereadores Francisco Plínio Valério Tomaz, Ednailson Leite Rozenha e José Mário 
Frota, do Partido da Social Democracia Brasileira (PSDB); Carlos Alberto de Castro 
Almeida, do Partido Republicano Brasileiro (PRB); Therezinha Ruiz de Oliveira, do 
Democratas (DEM); Francisco do Nascimento Gomes, Isaac Tayah e Carmem Glória 
de Almeida Carratte, do Partido Social Democrático (PSD); Maria do Socorro Sampaio 
Moura da Fontoura e Álvaro João Campelo da Mata, do Partido Progressista (PP); 
Arlindo Pedro da Silva Júnior, Amauri Batista Colares, Jairo Ribeiro Dias, Roberto 
Sabino Rodrigues e Vilma Florenço Queiroz, do Partido Republicano da Ordem Social 
(PROS); Maurício Wilker de Azevedo Barreto, do Partido Humanista da Solidariedade 
(PHS); Gilmar de Oliveira Nascimento e Francisco Assis Santos Soares, do Partido 
Democrático Trabalhista (PDT); Fabrício Silva Lima, do Solidariedade (SD); Luís 
Faustino da Costa Neto, do Partido Social Democrata Cristão (PSDC); Massami Miki, 
do Partido Social Liberal (PSL); Elias Emanuel Rebouças de Lima e Marcelo Augusto 
da Eira Correa, do Partido Socialista Brasileiro (PSB); Waldemir José da Silva, 
Rosilene da Silva Souza e Bibiano Simões Garcia Filho, do Partido dos Trabalhadores 
(PT); João Francisco de Miranda Soares, Luís Felipe Silva de Souza e Geraldo Ribeiro 
da Silva Júnior, do Partido Trabalhista Nacional (PTN); Samuel da Costa Monteiro, do 
Partido Popular Socialista (PPS); Alonso Oliveira de Souza e Walfran de Souza 
Torres, do Partido Trabalhista Cristão (PTC); e Everaldo Farias Lima, do Partido Verde 
(PV). LICENCIADO o vereador David Valente Reis, do PSDC, na forma do art. 54, § 3.º, 
da Loman. JUSTIFICADA a ausência dos vereadores Rosivaldo Oliveira Cordovil, do 
PTN, conforme Memorando n. 033/2014 – GVRC; Reizo Felício da Silva Castelo 
Branco Maués, do PTB, conforme Memorando n. 034/2014 – GVRCB; Marcel 
Alexandre da Silva, do PMDB, de acordo com o Memorando n. 020/2014 – GVMA; 
Sildomar Abtibol, do PROS, de acordo com o Memorando n. 033/2014 – GVSA; e 
Maria Jacqueline Coelho Pinheiro, do PPS, conforme Memorando n. 045/2014-GVJP. 
Havendo quórum regimental e invocando a proteção de Deus, o Presidente 
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declarou aberta a reunião e convidou os presentes para acompanhar a execução do 
Hino Nacional Brasileiro. Na sequência, o secretário, vereador Luís Mitoso, leu a Ata da 
sessão ordinária do dia dezesseis de abril do ano em curso. O Presidente passou os 
trabalhos para o PEQUENO EXPEDIENTE. O primeiro orador, vereador Fabrício 
Lima, ressaltou o aniversário de sessenta e cinco anos do jornal A Crítica, ocorrido no 
último domingo. O orador sugeriu que a Casa fizesse uma moção de parabenização, em 
conjunto, e enviasse a mesma ao citado jornal. Finalizando, o orador externou sua 
gratidão ao referido jornal e aos funcionários daquela empresa. O segundo orador, 
vereador Elias Emanuel, registrou as manifestações cristãs que presenciou durante a 
Semana Santa, ressaltando que a Igreja Católica havia se mobilizado e colocado em 
prática aquilo que havia pregado durante a Quaresma e a Campanha da Fraternidade. O 
orador lamentou o episódio ocorrido na Sexta-Feira Santa durante uma procissão da 
Igreja Nossa Senhora Rainha dos Apóstolos, no bairro Dom Pedro, quando o motorista 
do carro de som havia perdido o controle do veículo e atropelado três pessoas. 
Finalizando, o orador falou sobre o caso do levantador de toadas do Boi Garanhão, 
Anderson Pavaroti, o qual havia aliciado uma garota de doze anos. Assumiu a direção 
dos trabalhos o vereador Luís Mitoso. O terceiro orador, vereador Mário Frota, 
demonstrou indignação com o assassinato do menino Bernardo Boldrini, no Rio Grande 
do Sul. O orador falou, ainda, sobre o grave acidente ocorrido entre uma caçamba e um 
micro-ônibus na Avenida Djalma Batista, informando que o laudo do exame feito no 
corpo do motorista do primeiro veículo havia acusado o uso de drogas e bebida 
alcoólica. O orador falou, também, sobre o acidente ocorrido na Sexta-Feira Santa, 
durante uma procissão da Igreja Nossa Senhora Rainha dos Apóstolos, no bairro Dom 
Pedro, quando o motorista do carro de som que acompanhava a procissão havia perdido 
o controle e atropelado três pessoas. Finalizando, o orador destacou a matéria 
publicada, no jornal Folha de São Paulo, sobre o escândalo envolvendo a construção do 
Gasoduto Urucu-Manaus. Reassumiu a direção dos trabalhos o vereador Bosco 
Saraiva e registrou a presença dos alunos da Escola Vocacional Masrour, 
acompanhados do professor Arnaldo Braga. O quarto orador, vereador Carlos Alberto, 
destacou o trabalhado realizado por diversas igrejas durante o feriado da Semana 
Santa. O orador destacou, ainda, o evento realizado na Arena Amadeu Teixeira, em 
homenagem às mulheres. Prosseguindo, o orador manifestou indignação com o alto 
índice de acidentes de trânsito ocorridos durante o feriado da Semana Santa. O orador 
falou, também, sobre o Dia Nacional de Paz no Trânsito, parabenizando o prefeito Arthur 
Neto e os seus secretários pelo apoio dado ao movimento ocorrido no feriado. Em 
Questão de Ordem, o vereador Luís Mitoso pediu permissão para distribuir aos alunos 
presentes no plenário a cartilha sobre o bullying escolar. O Presidente registrou a 
presença do orientador pedagógico, Vagner Ribeiro, da Escola Vocacional Masrour. O 
quinto orador, vereador Álvaro Campelo, manifestou seu contentamento com o 
restabelecimento do pai do vereador Hiram Nicolau. O orador destacou a homenagem 
feita ao Instituto Ana Luiza e Giulia Unidas em Missão (Alguem), ocorrida na última 
quinta-feira, no plenário da Casa, e agradeceu aos vereadores que estiveram presentes 
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na sessão. Finalizando, o orador informou que iria apresentar um documento para que o 
citado instituto tivesse o reconhecimento de utilidade pública, a fim de que pudesse ter 
acesso a verbas específicas. Reassumiu a direção dos trabalhos o vereador Luís 
Mitoso. O sexto orador, vereador Massami Miki, cumprimentou o professor Arnaldo 
Braga, da Escola Vocacional Masrour, e os alunos presentes na Casa. O orador solicitou 
à Secretaria Municipal de Educação o retorno das aulas na Escola São Judas Tadeu, 
localizada no quilômetro 12 da BR-174. O sétimo orador, vereador Professor Bibiano, 
cumprimentou os alunos da Escola Vocacional Masrour, presentes no plenário, e 
explicou aos estudantes os deveres dos vereadores. O orador solicitou à Mesa Diretora 
celeridade na proposta de criação da Frente Parlamentar em Combate ao Tráfico 
Humano. O orador convidou todos os presentes para participar da audiência pública, 
que seria realizada no dia vinte e quatro de abril, com o objetivo de discutir a questão da 
rede municipal de proteção à criança e ao adolescente. Encerrando, o orador pediu 
licença para entregar aos estudantes presentes a Cartilha do Poder Popular. O oitavo 
orador, vereador Jairo da Vical, cumprimentou o professor Arnaldo Braga e os alunos 
da Escola Vocacional Masrour, presentes na Casa. O orador demonstrou preocupação 
com o alto índice de acidentes de trânsito ocorridos na cidade de Manaus e pediu às 
autoridades competentes que tomassem as providências cabíveis para coibir o 
problema. Finalizando, o orador falou sobre a Lei n. 359, sancionada no dia 11 de abril 
do ano em curso, e cobrou da Prefeitura de Manaus a aplicabilidade da mesma. O nono 
orador, vereador Walfran Torres, falou sobre a comemoração da Semana Santa e 
registrou o lançamento do projeto “Vida por Vidas”, ocorrido no último sábado, no 
auditório da Assembleia Legislativa, parabenizando a juventude da Igreja Adventista do 
Sétimo Dia em toda a América Latina pela iniciativa. O décimo orador, vereador 
Waldemir José, cobrou da Mesa Diretora a tramitação dos projetos de lei e de emendas 
à Loman, de sua autoria, solicitando celeridade na tramitação do projeto relativo à 
catraca livre, conforme memorando enviado à Presidência da Casa. O orador cobrou, 
ainda, a tramitação da emenda à Loman que garantia, na cidade de Manaus, o direito à 
questão indígena. Finalizando, o orador informou que solicitaria formalmente à 
Presidência a tramitação de seus projetos e que, caso suas solicitações não fossem 
atendidas, recorreria à Justiça para garantir os seus direitos. O décimo primeiro 
orador, vereador Wilker Barreto, falou sobre o descumprimento da lei referente à 
cobrança fracionada da taxa de estacionamento no Amazonas Shopping e no Millenium. 
Pediu aos órgãos fiscalizadores que tomassem as medidas cabíveis quanto ao aumento 
abusivo do preço da taxa de estacionamento nos citados centros comerciais. 
Finalizando, o orador comunicou o término do prazo dado à Arsam e à Manaus 
Ambiental para que ambas enviassem a Casa as respostas aos questionamentos feitos 
pela Comissão Especial da Água, pedindo às duas entidades o envio das solicitações. O 
Presidente disse que informaria ao vereador Bosco Saraiva a solicitação feita pelo 
vereador Wilker Barreto, com o fito de que a Casa tomasse as devidas providências. O 
décimo segundo orador, vereador Roberto Sabino, criticou a defasagem das leis 
brasileiras e manifestou-se com relação ao alto índice de acidentes de trânsito em 



 

 
ESTADO DO AMAZONAS 

Câmara Municipal de Manaus 

LEGISLATURA 2013 A 2016 

 4 

Manaus. O décimo terceiro orador, vereador Everaldo Farias Lima, demonstrou 
preocupação com os altos índices de acidentes de trânsito em Manaus. O orador 
solicitou, por meio de requerimento, informações a respeito da metodologia da 
contratação de empresas de transporte pesado pelo Poder Executivo. Finalizando, o 
orador demonstrou preocupação com a enchente na cidade de Manaus. O décimo 
quarto orador, vereador Júnior Ribeiro, falou sobre a necessidade de uma discussão a 
respeito do tráfego de carretas no trânsito da cidade de Manaus, especificamente no 
Distrito Industrial, e solicitou aos órgãos competentes uma fiscalização mais efetiva 
quanto àquilo. O décimo quinto orador, vereador Felipe Souza, comentou a respeito 
dos altos índices de acidentes de trânsito na cidade de Manaus. O orador disse que era 
a favor do aumento da fiscalização no trânsito da cidade, enfatizando que era preciso, 
também, a conscientização de motoristas e pedestres sobre o assunto. Em Questão de 
Ordem, o vereador Fabrício Lima sugeriu ao Presidente que, em virtude dos discursos 
proferidos com relação ao trânsito, convocasse uma reunião no seio da Comissão de 
Transporte, Viação e Obras Públicas, durante uma sessão ordinária, com o Diretor-
Presidente do Detran, representantes do Manaustrans, do Implurb, da Manausfácil e da 
Secretaria de Finanças, com o intuito de saber quais os critérios utilizados para dar o 
alvará às empresas de transportes de carretas e de carro de som e o horário de 
funcionamento dos mesmos, até porque era uma preocupação do colegiado de 
vereadores para que fosse dado o encaminhamento devido. O décimo sexto orador, 
vereador Arlindo Júnior, falou sobre a necessidade de discutir a questão do trânsito na 
cidade, lembrando que já havia solicitado, por meio de requerimento, a presença das 
autoridades competentes na Casa, visando dar um encaminhamento à solução daquele 
problema. O orador parabenizou o vereador Fabrício Lima pela sugestão dada e 
comunicou que abriria mão de seu requerimento para que a Mesa Diretora tomasse as 
devidas providências quanto àquela questão. Finalizando, o orador convidou os 
vereadores para participar, no dia seguinte, à noite, da avant-première do DVD do Boi-
Bumbá Caprichoso 2014, no teatro Manauara. O décimo sétimo orador, vereador 
Professor Samuel, falou sobre o problema de trânsito na cidade de Manaus e sobre as 
taxas abusivas cobradas pelos estacionamentos da cidade. Finalizando, o orador 
informou que iria conversar com o vereador Álvaro Campelo para que fosse feita uma 
fiscalização não só nos estacionamentos dos centros comerciais, mas em todos os 
estacionamentos privados de Manaus. Reassumiu a direção dos trabalhos, o vereador 
Bosco Saraiva. O décimo oitavo orador, vereador Luís Mitoso, solicitou preferência 
para a moção de repúdio ao senhor José Antônio Fernandes Martins, Vice-Presidente da 
Federação das Indústrias do Rio Grande do Sul. Prosseguindo, o orador reportou-se aos 
altos índices de acidentes ocorridos no trânsito da cidade de Manaus. Finalizando, o 
orador demonstrou preocupação com o fato de a polícia técnica do IML estar totalmente 
desaparelhada, não tendo condições para realizar as perícias técnicas, e solicitou ao 
Governo do Estado que tomasse as devidas providências para resolver aquele 
problema. Em Questão de Ordem, o vereador Felipe Souza pediu preferência de 
votação para a Indicação n. 403/2014 e para os Requerimentos n. 1.269 e 1.268/2014. 
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O Presidente passou os trabalhos para a ORDEM DO DIA. Na PAUTA, em razão da 
ausência do autor, foi retirado de pauta o Projeto de Lei n. 118/2013, de autoria do 
vereador Everaldo Farias Lima, que “Inclui o parágrafo § 5.º no art. 2.º da Lei n. 1.357, 
de 08 de julho de 2009, que trata do Bolsa Universidade e dá outras providências”. Foi 
aprovado o Parecer Favorável da Comissão de Constituição, Justiça e Redação ao 
Projeto de Lei n. 406/2013, de autoria do vereador Joãozinho Miranda, que “Torna 
obrigatório o fornecimento de touca descartável ao passageiro de mototáxi e dá outras 
providências”. O supracitado projeto foi encaminhado à Comissão de Finanças, 
Economia e Orçamento. Em razão da ausência do autor, foi retirado de pauta o Projeto 
de Lei n. 431/2013, de autoria do vereador Sildomar Abtibol, que “Proíbe o uso de 
substâncias químicas para amadurecimento de frutas, e dá outras providências”. Foi 
aprovado o Parecer Favorável da Comissão de Finanças, Economia e Orçamento ao 
Projeto de Lei n. 023/2011, de autoria do vereador Massami Miki, que “Dispõe sobre 
normas concorrentes de proteção aos clientes contra fraudes tecnológicas em 
instituições bancárias e financeiras, na forma que menciona, e dá outras providências”. 
O supracitado projeto foi encaminhado à Comissão de Turismo, Indústria e Comércio. 
Em Questão de Ordem, o vereador Plínio Valério pediu preferência para a Indicação n. 
374/2014. O Presidente acatou o pedido. Foi aprovado o Parecer Favorável da 
Comissão de Saúde ao Projeto de Lei n. 258/2013, de autoria do vereador Massami 
Miki, que “Dispõe sobre a comercialização de alimentos elaborados por processos 
tradicionais ou artesanais e dá outras providências”. O supracitado projeto foi 
encaminhado à Comissão de Turismo, Indústria e Comércio. Foi aprovado o Parecer 
Favorável da Comissão de Transporte, Viação e Obras Públicas ao Projeto de Lei n. 
099/2013, de autoria da vereadora Professora Therezinha Ruiz, que “Institui a 
obrigatoriedade dos veículos de transporte escolar exibir um número de telefone para 
reclamações pintado em suas carrocerias e dá outras providências”. O supracitado 
projeto foi encaminhado à Comissão de Turismo, Indústria e Comércio. Foi aprovado o 
Parecer Favorável da Comissão de Transporte, Viação e Obras Públicas ao Projeto de 
Lei n. 287/2013, de autoria do vereador Everaldo Farias Lima, que “Determina a 
fixação de plaquetas em Braille com o número da placa dos veículos no interior dos táxis 
da cidade de Manaus”. O supracitado projeto foi aprovado em primeira discussão e 
encaminhado à segunda discussão na forma da lei. Em função da ausência do autor, 
foi retirado de pauta o Projeto de Lei n. 255/2013, de autoria do vereador Rosivaldo 
Cordovil, que “Dispõe sobre a denominação dos pontos de táxis existentes no âmbito 
do município de Manaus e dá outras providências”. Em função da ausência do autor, foi 
retirado de pauta o Projeto de Lei n. 328/2013, de autoria do vereador Reizo Castelo 
Branco, que “Institui a Semana de Orientação Vocacional na rede municipal de ensino 
de Manaus para os alunos matriculados no ensino fundamental II e dá outras 
providências”. Em função da ausência da autora, foi retirado de pauta o Projeto de Lei 
n. 265/2013, de autoria da vereadora Professora Jacqueline, que “Institui a Olimpíada 
Municipal de Matemática e dá outras providências”. Foi aprovada a Moção n. 175/2014, 
de autoria do vereador Luís Mitoso. Foram deferidas pela Mesa Diretora as Indicações 

http://www.cmm.am.gov.br/comissao/8a-comissao-de-transporte-viacao-e-obras-publicas-comtvop/
http://www.cmm.am.gov.br/comissao/8a-comissao-de-transporte-viacao-e-obras-publicas-comtvop/
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n. 374/2014, de autoria do vereador Plínio Valério; e n. 403/2014, de autoria do 

vereador Felipe Souza. Nada mais havendo a tratar, o Presidente encerrou a 

sessão às onze horas e dezessete minutos. E, para que conste, eu, 
............................................... (Ana Maria dos Santos Rocha), lavrei a presente Ata 
que, depois de lida e aprovada, foi assinada nos termos do Regimento Interno da 
Câmara Municipal de Manaus. 
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